
慈濟人文志業中心大愛電視 2021 年第五屆第四次倫理委員會 會議記錄 

 

壹、會議時間：2021 年 12 月 22 日下午二時三十分。 

 

貳、會議地點：慈濟人文志業中心 12 樓會議室。 

 

參、與會人員： 

一、主委 : 劉蕙苓 

  二、委員 : 高惠宇、陳定邦、陳憶寧(書面)、楊憲宏、劉新白、姚仁祿 

  三、執行秘書 : 何建明 

  四、列席人員 : 人才培育中心培訓部首席鍾程、人文推廣中心推廣部洪麗

娟、節目內容創作中心生活品味部首席黃英峰、節目製作

人莊桂梅、戲劇內容創作中心賈玉華、影響拓展中心副總

監歐宏瑜 

 

肆、會議主題： 

一、教育訓練實施概況。(2021 年 Q4) 

二、客服申訴處理。(2021 年 Q4 客訴統計) 

  三、NCC 於大愛二台評鑑通知中，附帶做成下次審查改進重點項目 

     （一）建議頻道宜加強現有節目、戲劇製作之管理，訂定「節目及戲劇 

     自律規範」，並請委員審議。 

（二）本台有製播兒少節目，應於自律組織中包含兒少權益代表，倘因故  

   未能納入身心障礙、性別平等相關領域之代表，則涉及有關議題 

     時，另行邀請專家學者參與。 

 

伍、討論重點 : 

  一、教育訓練實施狀況(2021 Q4) 

  （一）人才培育中心培訓部首席鍾程報告 

      1. 第四季教育訓練課程總計 49 堂，時數 76.5 小時，上課 3088 人

次。每月也固定對於職能類別、法規規範課程開設課程。 

      2. 職能類別分為共識、專業、與管理。法規規範課程分為資通安全

與職業安全衛生。 

      3. 今年開始應用公部門所提供的教育訓練題材，做為線上學習課

程。也使用 YouTube 上面不錯的訓練課程，在合理合法的情況下，

讓同仁學習，學習完之後會有題目，做為教育訓練的回饋。 

      4. 本季代表性課程，由人文美學中心後期製作部，邀請專業外景收

音師李昶憲開設「現場收音理論與操作」，分享有關外景收音器材介

紹使用、收音概念、現場錄音實務，共三堂課程。參加學員為人文 



          美學中心後期製作音樂音效同仁、科工研發中心前期製作部攝影同

仁。      

      5、因 Covid-19 全球疫情影響，及本會下半年啟動組織改革，今年度

已開設 45 堂線上課程，共 6,464 人次。另設有兩堂電話禮儀課

程，主要由客服同仁參加，學習如何快速了解對方需求及有禮應

對。  

      6、本季疫情逐漸趨緩，回歸正常生活亦須關注，設有認識情緒、正

念練習課程，引導同仁守護自己的心。 

 

  （二）委員意見: 

      1、陳定邦委員 

如果上級指導機關有建議增加相關專業訓練，可以考慮增加實地訓   

練，可利用線上學習，豐富同仁學習成果報告，並滿足法規要求。

同時可藉由跨部門同儕之間的合作收集年輕同仁的意見。 

 

      2、劉蕙苓主委總結 

（1）學習時數要符合主管機關單位要求。  

（2）涉及實務的訓練，可以實地訓練增加經驗，讓同仁精進。 

 

   二、客服申訴處理。(2021 年 Q4 季客訴統計) 

  （一）人文推廣中心推廣部洪麗娟報告  

      1. 針對教育訓練部分，已經與人才培育中心有配合舉行相關課程。 

      2. 10/15 收到 NCC 寄來客服與申訴分類參考，這季就以這份分類 

     來統計。 

      3. 客服訊息主要來源是電話與客服信箱，最多的是查詢節目時間與

內容，其中有 147 通訊息來自電話，網路有 63 則訊息，總共收

到 210 個訊息。（新聞 28、節目 97、戲劇 50，其他 35） 

 

  （二）委員意見 

      1. 陳定邦委員 

NCC 重視客服執行與資料彙整，要做好相關的人員訓練。 

 

      2. 楊憲宏委員 

可以嘗試讓觀眾知道主管機關的官方規定，這看來像是未來評鑑的

重點之一，與其被動接收訊息，可以嘗試用 QRCODE 等方法，讓觀

眾在看完節目後主動表達意見，如此亦有助內容產製單位發現觀眾

的喜好與趨勢。 

 



      3. 劉新白委員 

來電的民眾應該都是本臺的忠實觀眾，這些意見，對內容產製單位

是很寶貴的意見。 

 

      4. 高惠宇委員 

可以將規範變成問卷的形式，這樣可以提供觀眾回答的指標，直接

蒐集觀眾意見。 

 

      5. 姚仁祿委員 

           （1）大愛電視已經開始用電腦蒐集 FAQ，從今年度開始，也會加 

              強客服訓練的課程。除官方的問題，也有內部的調查，皆可

迅速地將觀眾打電話進來的問題，立即反映給製作單位，對

做決策的過程有所助益。 

           （2）觀眾來電對節目內容表達看法時，就可能包含申訴意見在         

裡面，最好區分為正面看法及負面看法。  

           （3）客服訊息也包含大愛之友，這些觀眾長期透過小額捐款護持

大愛電視，我們可以主動聯絡，看看對方對大愛電視的節目

是否滿意。 

 

      6. 劉蕙苓主委總結 

           （1）請客服單位依照目前 NCC 的規定外，可以做更細部的調整。 

           （2）表達個人意見與申訴節目內容部分可能要做些區隔，下次在 

    做客服報告時，可以做正面意見與負面意見的細分。 

           （3）客服可以與節目製作單位合作，利用各種方式，鼓勵更多觀 

    眾主動表達意見。 

 

三、NCC 於評鑑通知中，附帶做成下次審查改進重點項目。 

   （一）影響拓展中心副總監歐宏瑜報告 

大愛二臺在 2021 年七月順利通過頻道評鑑。惟主管機關 NCC 有兩

個建議，期待大愛頻道做得更好。其一，大愛過去即訂定有新聞類

以及非新聞類的節目規範，但 NCC 希望在戲劇與節目上也要有自律

原則與規範。其二，希望在製作兒少節目時，也能有兒少方面的專

家學者參與提供產製意見，或是在製作過程中能有外部專家加入企

劃。 

因此邀請大愛電視兒少節目製作同仁，向委員報告兒少節目製作過

程當中與外部專家合作情形。 

   （二）節目內容創作中心生活品味部首席黃英峰報告 

大愛電視兒少節目一直與外部專家保持合作，可以分成兩部分，第



一部份是工作人員，例如主持人也會在學校特別選修關於兒少心理

的課程，在製作節目方面則把握保護兒童與正向發展等原則，內部

工作人員也會定期參加 NCC 舉辦的兒少研習訓練活動。在外部專家

部分，從節目型態、主持人應對、甚至內容架構，如果出現特殊議

題，即諮詢不同的相關顧問。例如「伯源哥哥的祕密屋」邀請楊俐

容老師擔任節目顧問，合作兒童情緒相關的內容。另外還有新北市

家庭暴力暨性侵害防治中心親職教育及心理復健諮商師陳茉莉。她

會在主持人的語詞與相關文本上的用字，給予建議,避免讓兒童情緒

產生波動或疑問。還有兒福聯盟北區社工處處長白麗芳、臺灣神經

語言程式學學會（TBNLP）副理事長陳志恆、高雄市/屏東市防暨性

侵害防治中心兼任心理師李秉倫等。除了「伯源哥哥的秘密屋」之

外，包括「青春愛讀書」也有專門的選書顧問，「Try 科學」、「呼叫

妙博士」也有科學方面的專家顧問。 

 

   （三）委員意見 

1. 陳定邦委員 

建議工作人員除了選修相關課程外，可以定期請益外部專家意見。 

  

         2. 楊憲宏委員 

兒少節目與環境的關係一直在變化，5G 與 AI 再加上新冠肺炎後，

無接觸的教學，會形成新的教育體系。而兒少節目是最敏感的，這

個議題應該再深入探討。讓孩子在未來資訊豐富的數位時代，能學

習感恩過去、感恩現在以及感恩未來。 

 

         3. 劉蕙苓主委總結 

      （1）大愛電視的兒少節目在過去表現非常優良，希望能繼續維持。 

      （2）剛才委員們提供的意見，就作為節目部未來製作內容的參考。 

      （3）NCC 之所以會提到須要有兒少外部委員加入，這是針對所有電

視台的通則，特別是商業的新聞台。雖然大愛電視社會新聞比

例較少，但在未來所有節目或戲劇，也該特別謹慎注意。 

      （4）在性平或兒少福利的問題，這可能是 NCC 較為注重的部分。

在涉及敏感議題時也可按現行法規邀請相關專家學者討論。 

 

四、「節目及戲劇製作自律規範」審議 

  （一）影響拓展中心副總監歐宏瑜報告 

節目單位有過去製定的節目製作準則，不過只是很簡單的四點產製

原則。另戲劇產製於三年前亦曾針對敏感議題修訂過一版產製標準

作業原則。現階段節目及戲劇作業準則都是不同的架構與寫法，因



此希望委員們能給予指導意見，讓新修的規範更完美。 

 

  （二）委員意見  

1. 劉蕙苓主委 

針對這個規範的草案，今天請各位委員先提出意見，經同仁統整

後，在下次會議逐條做更清楚的討論。 

 

        2. 陳定邦委員 

三年前曾經制訂非新聞類節目特定議題製播自律原則，針對 NCC 要     

求制訂節目與戲劇自律規範，比較過許多電視台的資料後發現，公

視資料較為完整，建議同仁可以做為參考。以節目製播準則方面，

可以融入許多內容，包含三年前修訂的非新聞類節目製播準則。擬

定內容時要注意，不要在細節上畫地自限。可以融入大愛精神，再

加入過去修訂的規範。   

 

        3. 楊憲宏委員 

制訂規範應該可以有準則（benchmark）能依循。可以參考公視、

BBC、NHK 等規範，內部先行討論。 

 

        4. 高惠宇委員 

認同楊委員的意見，製作單位先行討論。 

 

        5. 劉新白委員 

先著重在核心的準則，細節可以慢慢修改。 

 

        6. 陳憶寧委員（書面） 

         （1）自律規範仍須逐條討論 

（2）建議特定議題中，加入殘障與精障的說明 

 

       7. 劉蕙苓主委總結 

建議將格式調整整齊，在舉例上不用太過細節。以大原則來訂定可

以保留製作節目的彈性以及獨立自主的精神。若遇到特殊事件時再

慢慢增修。 

 

陸、臨時動議 

  下次會議時間暫訂為 2022 年 3 月 30 號 

   


